

CONDICIONES

Suscripción mensual. ₡ 0.60
 Número suelto... > 0.10
 Número atrasado... > 0.15

AVISOS

Precio convencional

LA IDEA

Bisemanario de intereses generales

Editor Propietario y Admor.,



FEDERICO ESPINOSA

OFICINAS

Calle 1ª Norte, número 176

Contiguo á LA MASCOTA

No se devuelven originales

La colaboración es solicitada

Apartado núm. 60

AÑO I

SAN JOSÉ, 16 DE FEBRERO DE 1905

NÚMERO 8

Nuevo rumbo

Desde el presente número pongo en otras manos la redacción de esta hoja, siempre animado de los mejores deseos en bien del público que nos favorece y con el fin de que ella prospere, para satisfacción nuestra.

El nuevo redactor, que quiere ocultar su nombre por el momento, quizá por modestia, es de los jóvenes que saben luchar; y por ese motivo, no dudo que al traer á mi empresa un elemento progresista, ganará mejor prestigio nuestro bisemanario.

Federico Espinosa

Comenzamos

Llegamos á las faenas del periodismo, á poner nuestra pluma al servicio de las buenas causas y de los más caros intereses de la patria; pero, principalmente, al servicio del bien humano, porque nos vamos á encerrar nuestro criterio en un círculo de ideas raquílicas y á pensar que nos debemos sólo al pedazo de tierra que nos vió nacer, cuando la patria es más grande, comprendiendo en ella á toda la humanidad, y es preciso amarla con el afecto más puro para poder servirla desinteresadamente.

Alejados de ese espíritu localista cuya consecuencia inmediata es un dañoso conservatismo que mantiene parásitas todas las actividades, nos encontraremos siempre; porque es muy triste y vergonzoso permitir que caigan nuestras energías en los brazos perezosos de la rutina, la dañosa rutina que no hace otra cosa que atajar los alientos del progreso. Dígalo si no, el ejemplo vivo de los pueblos que por su odioso conservatismo permanecen estacionarios, como lo podemos palpar en los imperios de la India brahmanica y de la China.

Es preciso que el pensamiento no vuele sólo al rededor de un punto fijo, porque le sucedería lo mismo que á la mariposa que vuela en torno de una vela.

Sigamos paso á paso las co-

rrientes de vida de las naciones que marchan vigorosas y unidas en el concierto de los grandes adelantos, que de ello sacaremos buenas enseñanzas para nuestra mejora moral y material.

Admiremos los adelantos de la civilización, pero no de la civilización mal entendida y corruptora. Ciñamos coronas de laureles á la frente de los hombres pensadores que se preocupan por la felicidad humana y condenemos á los hombres que se ocupan en su misma destrucción y ruina.

La lucha está entablada. Mientras en Estados Unidos, parece mentira, inventa Mc Clean un fusil que dispara 200 tiros por minuto á una distancia de 3,000 yardas, es decir, inventa una manera de asesinar más rápida, un médico del Instituto Pasteur, en Francia, estudia la manera de prolongar la vida. Dos grandes inventos: un gran invento del crimen y un gran invento de la piedad humana.

Guerra á la guerra. He aquí nuestras más vehementes aspiraciones. Que el triunfo de la paz sea completo. ¡Ah! Pero desgraciadamente es larga la labor emprendida; aún necesitamos mucho tiempo para ver realizado siquiera en parte el sueño de nuestra redención. No hay que desmayar, sin embargo; ningún esfuerzo es inútil cuando lo escuda la fe. Fiémos en el porvenir.

De pie, sobre las ruinas causadas por nuestra inexperiencia, estudiemos la obra de regeneración que hemos de levantar.

A propósito

En estas repúblicas latinoamericanas, tan azotadas por los malos gobernantes, anda la pobre Constitución hecha un esqueleto miserable.

Causa mucha gracia, por no decir tristeza, ver los tejes y manejes de los Gobiernos ambiciosos que hacen representar al pueblo las farsas que ellos inventan al calor de sus caprichos. Después de dar un ciudadano su voto en las urnas electorales, sale satisfecho de haber cumplido con su deber, pero quien queda realmente satisfecho es el gobernante porque sabe que sus agentes cum-

plen con la desvergüenza de mezclar papeletas falsificadas con las que depositan los ciudadanos honrados.

Hay mucha razón en lo que Bolet Peraza dice en la siguiente carta que escribe desde Nueva York:

Asistiendo á las solemnidades del derecho de la democracia, é, inspirándose en todo lo que ellas dicen á la dignidad y al civismo del ciudadano, es del único modo que puede comprenderse la que algunos llamarán extravagancia del doctor norteamericano mister James Frederik Love, cirujano dentista del Kedive de Egipto, residente en Alejandría desde hace años. Este señor doctor, cada vez que en Estados Unidos se va á elegir un Presidente, toma el vapor que se viene á New York, desde allá, desde la remota Alejandría; llega, pone su voto en la urna electoral, y torna embarcarse para Egipto.

El secreto está en que el doctor Love tiene el capricho de creer que el derecho del sufragio es para un norteamericano el más grande privilegio y el más sagrado de sus deberes.

En la recién pasada lucha electoral, como en las anteriores, vino el doctor, votó, y á los pocos días regresó á limpiar las muelas del Kedive.

Al pobre doctor, el necesario trato con un tirano debe hacerle cada día más adorable su República. Por eso viene cada cuatro años á ayudar á hacer estos gobiernos, que se hacen con papelititos.

No señor, no se hacen ya siempre con papelititos estos gobiernos. En la elección pasada se emplearon en muchos Estados las máquinas de votar, aceptadas como lo más seguro é inviolable, á la vez que de lo más expedito que se pueda imaginar para recoger el voto personal y para rendir la suma total de los sufragios al hacer los registros de cada distrito electoral.

La máquina es ingeniosísima. Consta de varios manubrios que corresponden, cada uno de ellos, á una lista de candidatos. El sufragante entra en el local reservado en que ha de poder depositar su voto, sin que nadie presencie como ha de votar. Se allega á la máquina el sujeto, mira diferentes listas de candidatos, y al fijarse en la de su partido, le da una vuelta al manubrio respectivo, con lo cual queda registrado su voto, en el interior del aparato. Si quiere hacer trampa repitiendo la operación para que sus candidatos tengan duplicadas ó multiplicadas muestras de su simpatía y voluntad electoral, tiempo perdido será. El manubrio no trabaja sino solo una vez, para cada sufragante. Y cuando este sale del kiosco en que está la máquina, vuelve el mecanismo auto-

máticamente, á prepararse para otro votante.

Terminadas las votaciones, es cosa de relámpago el saber en la máquina cuantos votos á recogido.

Una maravilla esta maquinita, ¿verdad?

Pues, no señores. En ciertas repúblicas de nuestra adelantada raza hispanoamericana tenemos algo más cómodo, eficaz y perfecto. El sufragante no tiene que darle al manubrio. El Gobierno es quien se toma esa molestia.

Todavía más: vota el votante y no sabe si ha votado ni por quien. El Gobierno hace el mandado por completo. Todavía más: Se muere el sufragante, y muerto continúa votando para Presidente y congresante de la patria. El Gobierno, para honrar su memoria, hace que aparezca siempre su papeleta de votación en las urnas.

Y por último, por lo que respecta á la velocidad tan decantada con que las máquinas de votar americanas hacen cuenta de los sufragios emitidos en el día electoral, maldita la gracia en que ello hay. Gracia y prodigio los de los maquinistas nuestras. El gobierno de por allá, con las máquinas de que dispone, no necesita contar los votos al concluirse las votaciones. De antemano se sabe él, como si las estuviera poniendo él mismo, todas las papeletas que han de resultar en la caja; y no se pela ni una sola.

En otras cosas, no dire que no estén los yanquis más adelantados que nosotros los de ciertas repúblicas hispanoamericanas. Pero en esto de hacer felices á los pueblos con elecciones mecánicas de rayos X, no nos dan los yanquis ni por el tobillo.

N. Bolet Peraza

Kruger y Chamberlain

Una caricatura del *Punch* representa á Krüger en una quinta de Holanda, haciendo mantequilla y quesos de bola.

El dibujante ha querido talvez burlarse del héroe; pero ante los hombres de buen sentido esa caricatura es un elogio.

En efecto, no es posible, dentro de la concepción moderna de la vida, imaginarse nada más grande que ese hombre que, después de sacrificarlo todo á la libertad de su patria, empleó sus últimos días en hacer, con sus propias manos, el alimento de los pobres.

El queso es en Europa el manjar de los humildes, y no sabemos

quién será bastante simple para considerar degradante el oficio de dar de comer al hambriento.

Mientras Krüger fabricaba mantequilla y quesos, Chamberlain alborotaba al mundo con una cuestión económica: quiere hacer de Inglaterra y de sus colonias un haz en que el proteccionismo sirva de vínculo. Chamberlain es un comerciante y no puede pensar sino en el comercio. Siempre los negocios. La anexión del Transvaal fué un negocio que resultó. Es verdad que para realizar esa operación hubo que verter mares de sangre; todos los hogares ingleses vistieron luto. Pero en fin, la operación fué brillante, la más brillante que puede realizar un mercader. Después de aquel negocio audaz, por fuerza tenía que venir la decadencia, y ha venido. Ahora Inglaterra no da á su grande hombre de un día la fe que le dió antes, y Chamberlain enojado, se ha retirado del Ministerio.

Volverá talvez, y acaso llegue á realizar su sueño proteccionista; más, en todo caso, su gloria no durará más que su vida.

Porque los héroes del comercio sangriento no pueden alcanzar á donde los héroes de la libertad y de la justicia alcanzan. Un día llegará en que Inglaterra misma pondrá á Krüger por encima de Chamberlain. ¿Cómo no, si aquel país tiene como ninguno la concepción exacta de lo que es un grande hombre? El culto de los héroes es innato en esa nación, ó por lo menos, está maravillosamente preparada para comprenderlo.

Es un pensador inglés, y uno de los más profundos de todos los tiempos, Carlyle, quien ha explicado la historia y todo el progreso de la humanidad, como la obra de los héroes. Estos, únicamente éstos, crean la civilización y realizan el bien. Los héroes son para Carlyle verdaderos enviados. Su misión es establecer la verdad, hacer que triunfe la justicia.

Pues bien, ¿quiénes son los tipos del heroísmo, según el filósofo inglés? Odino, Mahoma, Cromwell, Shakespeare, Burns, Dante y otros de esa talla.

¿Quién duda que Krüger puede tener, y tendrá un puesto entre los verdaderos héroes? En cambio, sería imposible hallar entre ellos ni siguiera un rincón para el honorable Joseph Chamberlain y su monóculo.

Alberto Masferrer

Las Beneficencias

Todavía no se hallan funcionando debidamente los establecimientos de beneficencia, en su mayor parte, y vamos á apuntarlo, aunque sea á la ligera, mientras el tiempo nos permite tratar del asunto con el cuidado y estudio que necesita.

En primer lugar notamos las difi-

cultades con que tropieza cualquier persona que necesita ingresar en uno de nuestros asilos; luego la poca seguridad de permanecer en él, como ya han sucedido algunos casos.

Merece, pues, todo esto ser objeto de un minucioso examen que dé luz sobre la materia. Y tanto mayor interés encierra, cuanto que en la actualidad se trabaja por fundar otras instituciones de beneficencia sin antes haber asegurado la perfecta marcha de las que existen, pues se hace preciso que llenen los fines para que han sido establecidas.

En la semana entrante exponemos nuestras opiniones al respecto.

COLABORADORES

Escuela de artes y oficios

Base para la educación moral, intelectual y física de Costa Rica

En la última era de civilización ha venido la patria costarricense marchando á la vanguardia en lo que se relaciona á educación. Y la fuente de este progreso está en la actividad y celo que despliegan los empleados de la Instrucción Pública. Si, en los últimos años Costa Rica avanza resueltamente sobrepujando á las demás repúblicas centroamericanas.

La mayor parte de los Gobiernos han concretado sus mayores esfuerzos á fomentar cuanto sea posible la instrucción popular. En casi todos los pueblos, por remotos que sean, existen planteles de enseñanza bien servidos y provistos de útiles; siendo esto uno de los medios poderosos para coadyugar al bienestar de los pueblos y en general de la nación.

El conjunto de ciudadanos que antes le importaba poco el más ó menos de la patria, hoy participan aunque indirectamente de los actos que patentizan el adelanto ó el retroceso. En ellos hay opinión y espíritu.

Sin embargo de palpar este adelanto, no ha mucho se levantó una polvorera que trató de cegar al personal docente de la Escuela Primaria; pero esta polvoreda pasó como un relámpago y arrió en su carrera cuantas sombras pretendían quitarle luz. Además, cuando la conciencia dicta estas palabras: "cumple con tu deber," impórtanos poco los torbellinos que puedan levantarse en nuestro derredor.

Ahora bien, como complemento á la cultura patria, como medio eficaz para cortar muchos males de que adolecemos, como deber que tenemos de procurar por el ensanche del círculo reducido en que está limitada la mujer costarricense, debe el Gobierno antes que muchas cosas que son desde todo punto de vista innecesarias fundar en el Colegio Superior de Señoritas clases de oficios domésticos, tal como *cocina, lavado y aplanchado, labores de mano*, etc. Llevar á cabo esto que

propongo, es preparar jóvenes aptas para el matrimonio; es abrir á la mujer la puerta del porvenir.

Para los jóvenes una escuela de artes y oficios, donde al concluir la carrera escolar, tenga donde dedicarse á algo útil. Allí encontrará clases de pintura, música, carpintería, sastrería y zapatería, etc., esta escuela será oficial y por tanto será obligatoria la asistencia de todo hombre que no tenga carrera fija.

¡Cuántos males se evitarán así! Mientras se preparan buenas esposas ó mujeres que no les falte cómo ganarse la vida, los jóvenes de cualquier rango social se instruyen se acostumbran al trabajo y evítase la orfandad, las orgías que acaban por conducirnos al sepulcro.

Actualmente, los estudiantes después de haber recibido el título de Bachiller en Ciencias y Letras ó se dedica á la Abogacía, que dicho sea de paso, hay más abogados que pleitos; ó nada pues no hay donde estudiar. Muchos como único recurso quitan á la mujer sus meros oficios, dependiente, telegrafía, contabilidad, etc.

Examinando este punto á fondo, no concluiríamos de enumerar las sumas ventajas y el adelanto que se adquiriría, sólo bástanos decir que la moral que hay da mucho qué desear, se reformaría sin intervención ninguna. El hombre á su trabajo, la mujer á sus quehaceres. La prostitución que va tomando hora tras hora incremento desaparecería paulatinamente, porque hay que confesarlo, cuando la mujer se arroja al albañal es porque la miseria se lo exige, no sabe ganar un mendrugo porque no se le ha enseñado nada.

Pensemos por un momento en estos seres desgraciados, en uno de esos hombres sin oficio. ¡Cuántas veces la suerte ingrata les hace blasfemar, quizás convertirse en ateos y en la mayor desesperación; la mujer convertirse en mercadería, el hombre en ladrón, asesino, y cuyo resultado lo paga la sociedad, la patria ante el mundo!

Como nos lo acaba de decir Rainolfo, mujeres asquerosas, llenas de enfermedades se codean en las calles, en los jardines, con las damas; cierto, y además prostituyen con el ejemplo, engendran al contacto humores hijos de enfermedades corrompidas. De ahí los hospitales de lepra, de sífilis y mil calamidades más:

Sabemos, pues, que si sembramos esta semilla, la semilla que acabo de proponer, obtendremos frutos en sumo grado benéficos. ¿Por qué no la sembramos? ¿Que el terreno carece de abono? ¿No hay dinero? Pues reducir guarniciones, minorar ciertos fabulosos sueldos y así tenemos abono.

La prensa del país, antes que

todo, debiera ocuparse de este asunto de vital importancia. Esperamos que se nos ayude en nombre del porvenir de nuestros hijos.

No seamos egoístas, hay que velar por el interés general,

Javier Carranza C.

Libertad de conciencia

La orden del prefecto había arrojado de la ciudad á todos los cristianos. Alejandría, la ciudad de los filósofos, cuyas plantas eran besadas por el mar mientras su cabellera se humedecía en las cintas de plata que le enviaban las nieves dorretidas de la Abisinia y de las desconocidas montañas de la Luna, cerraba sus puertas á los que no querían arrodillarse á la divinidad de los emperadores romanos, á los hombres que proclamaban la igualdad social.

La muchedumbre salía de la ciudad, compuesta en su mayor parte de miserables que necesitaban, para su consuelo, de la esperanza de una vida futura para compensar las desdichas de la presente, de los esclavos que querían tener alma como sus amos y de mujeres que querían liberarse de un yugo despótico, impuesto por sus maridos y apoyado por las leyes del César.

Todos, abandonando la campiña de Alejandría, se dirigían á Tebas, á la tierra de los ascetas, donde el desierto les ofrecía libertad, como la de los leones que recorrían sus arenas, sacudidas á veces por el terrible simón. Se iban, prefiriendo la muerte, las penalidades al abandonar de su más precioso derecho, la libertad de sus conciencias.

¡Vamos al Desierto á morir, decían, por Cristo y por su madre celestial!

Hace tiempos que los perros cristianos, exclamó el prefecto Gertorius, no queriendo acatar las órdenes del divino Emperador, salieron á adorar á su dios sanguinario en el desierto. Allí pasaron mucho tiempo sus desnudas carnes, sus pálidos y téticos semblantes, mascullando oraciones y muriéndose de hambre. Sus mujeres se han vuelto locas al ver que no podían alimentar á sus hijos: sus pechos secos no manaban el divino néctar que saboreamos en nuestra primer edad; sus niños han muerto, esa raza se extingue lejos de aquí. . . .

Y ahora tú, sacrilego infame, te has atrevido á derribar la estatua divina de Júpiter omnipotente? Olvidas acaso que el nombre de Cristo fué borrado por mis órdenes de la magnífica Alejandría?

—Te equivocas, tirano, respondió la con mansedumbre un adolescente de rostro delicado y vestido con magnificencia, Cristo vive aquí y es muy fuerte. . . . ¡Escucha! Aquellos son los gritos de todos los que responden á mi sagrada empresa. Ha triunfado Cristo; el Emperador es cristiano. . .

—¿Qué dices? Acaso Majencio? . . . —Majencio ha muerto; Constantino es el amo del Imperio. ¡Muere tirano!

Y abalanzándose sobre Gertorius, le hundió su ancha daga en el pecho. Había concluido el imperio de la injusticia; la libertad de conciencia había triunfado, decían aquellos feli-

ces cristianos al volver á su ciudad natal.

Han pasado los años y los siglos, y el cristianismo es el dueño del poder. Y viendo que podía amordazar las conciencias, las encadenó; asesinó en la ciudad de las luces, ciudad pagana, Alejandria, á la mujer audaz que se atrevió á exponer sus teorías, que no eran cristianas: un ardiente y cruel obispo hizo apedrear á Hipatia por un populacho furioso, por los descendientes de aquellos que habían sido expulsados al desierto. Neínesis reino en el hogar de Minerva.

Y ése es el cristianismo que prometa socializar, que pedía libertad de conciencia para hacer efectivas las promesas del Hombre Dios? El cristianismo que fué inquisidor, quemó á Gardiano Bruno y se dividió en mil sectas, cada una con suntuosos templos y obispos cargados de pedrerías, ¿es la misma religión que glorificó á los pecadores de Genezabth?

No, y por eso no ha cumplido su misión; la libertad que estaba encargado de sostener fué abrogada por él ¿dónde encontrará ahora las garantías que pide, cuando fué él quien las mató? Y todavía goza de libertad y aún de protección; sus enemigos le garantizan su existencia y sin embargo ¡vivirá mucho tiempo!

Novalis

INTERMEDIO LITERARIO

El sueño del esclavo

(Pensamiento de Walter Scott)

Hosco y hurafic, en reducida estancia vive el esclavo misero, y su empeño es beber el narcótico del sueño igual que un néctar de sutil fragancia.

En el antro sin fin de la ignorancia le hundió por siempre su insensible dueño, y es la cólera huésped de su sueño y una historia patética su infancia.

¡Ora durmiendo está! ¡Tened cuidado los que cruzáis de prisa por su lado! ¡ninguna voz en su presencia vibre!

Dejad que el triste de dormir acabe y no le despertéis, porque ¡quién sabe si ese esclavo infeliz sueña ser libre!...

B Byrne

El Istmo de Centro América

(Alegoría)

Cuentan que el Angel Creador iba volando por los aires, cargadas las alas de rocío, sin que de ellas se desprendiese ni una gota sobre la tierra, que estaba recién hecha, árida y sedienta.

Y el Angel velaba y volaba sobre el mundo conocido, coronado de flores y llevaban un áureo cesto colmado de rica simiente, sin detener el vuelo jamás, hasta que la luz de una mañana azul de primavera le hizo ver, que abajo, del fondo del océano inmenso, brotaba estremecida y entre relámpagos, una tierra bellísima, que en nada se parecía á las demás que había desde lo alto divisado.

Y el ángel quedóse suspenso en el espacio; y como creyese que aquel portentoso que veía era en sueños, para despertarse agitó las alas, y éstas botaron sus perlas de rocío; sacudió su cabeza y cayéronse las flores; y al llevarse las manos al rostro para ver si apartaba de sus ojos aquella visión soñada, se le escapó de ellas el cestillo, cuya simiente dispersa, dorada

por el sol, semejaba, al caer, lluvia de oro y pedrería.

Perdidos sus tesoros, rápido voló el Angel tras ellos, con rumbo á la nueva tierra, que no era un sueño sino realidad espléndida y hermosa.

Era Centro América, y á ella llegó el Angel en el momento supremo en quo esta tierra, virgen y enamorada, recibía en su seno palpiante, junto con los besos de la urora, la lluvia fecundante, rica y aromatizada del rocío, de la simiente y de las flores....

R. Mayorga Rivas

TRADUCTORES

Lo siguiente fué publicado por el periódico londonense *Railway Times*, en su edición de 7 de enero próximo pasado:

Arriendo del Ferrocarril de Costa Rica

El lunes próximo, 9 del corriente, se verificará una reunión general de los accionistas de la compañía del Ferrocarril de Costa Rica, Limitada.

“Con el objeto de tomar en consideración las bases de un convenio que la Directiva se propone celebrar con los representantes de la Northern Railway Company de Costa Rica y la United Fruit Company, sujeto el mencionado convenio á la aprobación de todas las partes interesadas; y para que en caso de parecer aceptable, se acuerde aprobarlo y autorizar á la Directiva para llevarlo á efecto, sin modificación ó con aquellas modificaciones y adiciones que la misma Directiva crea conveniente hacerle.”

Acompaña á la cita para la reunión la siguiente breve circular dirigida á los accionistas y tenedores de bonos de la Compañía: “Por cuanto el Presidente de la Compañía necesita salir de Inglaterra á principios del mes de enero, conviene que las adjuntas bases del convenio sean inmediatamente tomadas en consideración en junta general de la Compañía, á pesar de que no ha habido tiempo para que dichas bases hayan sido todavía aceptadas por los apoderados de la Northern Railway Company de Costa Rica y la United Fruit Company. Se incluye una fórmula de poder para los propietarios que no puedan asistir personalmente á la reunión.

(Continuará)

PARA LOS AGRICULTORES

El tomate

INSECTOS PERJUDICIALES.—REMEDIOS.

Un artículo de consumo diario es el tomate y se cultiva mucho en nuestros terrenos patrios, por lo que no dudamos que agradecerán nuestros agricultores un remedio sencillo y eficaz que damos para destruir el insecto que daña el tomate.

Consiste en un gusanillo que se introduce en el tomate cuando está madurado. Se llama oruga, y por los meses de setiembre y principios de octubre se convierte en pulpa, en cuya condición pasa el invierno.

Si la tierra permanece sin labor, aparece la palomilla á principios de la primavera y deposita sus huevos sobre las plantas que encuentra, siendo la del tomate la preferida. Para combatirlo, á menos de inutilizar el

fruto, el único medio práctico conocido es arar en otoño el terreno donde ha de cultivarse. El caso que damos es cuando se siembra el tomate donde se ha cosechado maíz.

Un insecto verde, grande, llamado “oruga sphinco”, que se nutre en la parte exterior de la planta, ocasiona perjuicios lamentables. El mejor medio de destruirlo es quitarlo á mano, pues se ve á la simple vista.

AL REDEDOR DEL MUNDO

Se ha estrenado en Madrid la última producción de Leopoldo Cano, *Mater Doloros*, drama que ha alcanzado un éxito asombroso. La obra tiende á criticar la desmoralización de la sociedad y á elevar el espíritu patrio.

—La “Liga Antialcohólica” de San Salvador, ha nombrado á los señores don Alberto Masferrer, don Victoriano Ayala, don Marco Tuilio G. Terzón y don Marcos Chaves P., para la propaganda de temperancia de las bebidas espirituosas, por medio de conferencias públicas.

Aquí en San José debiera fundarse una asociación parecida, ó mejor, una liga antialcohólica antes que una antituberculosa, pues ya se sabe que los males deben atacarse desde su principio y el alcoholismo registra innumerables casos de tuberculosis.

—En enero próximo pasado se estrenó en El Salvador la Compañía Lírico Dramática Salvadoreña, con la zarzuela “El nacimiento del Niño Dios” y la pieza cómica “A primera sangre.”

—Dice el cronista de *El Diario del Salvador*, que los puertos de Costa Rica en el Atlántico, son Puerto Limón y Cartago. No anda mal de geografía de Centro América el señor cronista. Apostamos á que es unio-

nista de los de última invención. —El Conde de Tolstoi ha abierto una biblioteca en San Petersburgo y anuncia que suministra libros á las bibliotecas de las villas del Imperio, á precio de costo.

SAN JOSÉ POR DENTRO

BIENVENIDA.—Saludamos con verdadero placer al señor don Carlos Gagini, recién venido de la República de El Salvador. No sabemos á qué obedece esta nueva visita á su querida patria; pero no dudamos de que mientras esté entre nosotros será objeto de todas las atenciones y manifestaciones de cariño que espontáneamente han de brotar del corazón de sus compatriotas, cosa que no dudamos se llevará á efecto por el núcleo de jóvenes estudiosos y que al amparo de la sabia dirección del Maestro Gagini figuran hoy en la escala social por su aprovechamiento.

SEPARACIÓN.—Damos las más cumplidas gracias al joven don Javier Carranza por su corta estadía al lado nuestro; y muy de veras sentimos que tenga que dejarnos, pues apreciamos los esfuerzos que hizo en bien de esta hoja. El señor Carranza no puede continuar con nosotros, porque él no quiere inmiscuirse en asuntos políticos en la futura campaña electoral, por muchas razones que apreciamos justas.

PERSONLES.—Por su finca “La Granadilla” partió la estimable familia de don Jesús Coto. Deseámosle grata permanencia.

—Para su finca “El Coyolar” partió la familia de don Rafael Iglesias.

—Un tanto mejor de la enfermedad, sigue don Luis J. Bonilla. Nos alegramos.

—Procedente de la República del Salvador, se encuentra en esta Capital el distinguido caballero Licenciado don Salvador Mendieta.

DESEOSOS de proporcionar á nuestros lectores los datos verídicos sobre el importante asunto del Ferrocarril de Costa Rica, hemos traducido de un periódico de Londres un artículo que dá minuciosos detalles sobre la negociación de arriendo de dicho Ferrocarril y expone las opiniones de la prensa de aquella capital.

RENUNCIA.—El apreciable caballero don Tobías Zúñiga, ha renunciado del cargo de Secretario de Estado en la Cartera de Hacienda y Comercio.

Se nombra para que ocupe dicho puesto á don Francisco Echeverría.

CULTURA.—Para creer se necesita ver y sin embargo muchas veces se ve y no se cree.

La noche del lunes, en la esquina de La Bicicleta, como siempre, una turba de insolentes chiquillos, encabezados por un jovencito ya algo mayorcito, de apellido Jiménez, la tomaron por insultar, si bar y gritar de la manera más salvaje á varios jóvenes que por allí pasean.

Estamos seguros que en los pueblos de Térraba y Boruca no sucede lo que aquí. La autoridad tiene conocimiento de estos abusos y debe vigilar á los muchachos y si cometen una malacrianza, tomarlos y llevarlos al cuartel y llamar al padre de familia ó imponerles fuerte multa. Son innumerables los actos escandalosos que se cometen. Por Dios, señora policía, en nombre de la civilización, coto á esos abusos.

EN EL ARTÍCULO “Las mujeres,” por descuido se nos escaparon los siguientes errores:

Léase en el primer párrafo en vez de *liviano, liviana* y por *embriagada esfera, ABNEGADA ESPOSA*; en el segundo, por *sociogo, sosiego*; en el tercero, por *lahares, labores* y por *petimetre, pelimetre*; en el cuarto, en vez de *número, nuevo*; en el quinto, en lugar de *Cuantos, cuantos*; y en el sexto, por *hacendoso, le* y *soñando, hacendoso, la* y *soñando*.

CON RUMBO á los Estados Unidos partió el empresario del circo Tony Lowande; va con el objeto de traer una carpa nueva y contrarar algunos artistas que residen en ese lugar.

A INICIATIVA de los estimables jóvenes don Raul Fernández, don Miguel F. Angulo y don Juan Güell se prepara un bello paseo en omnibus, para la ciudad de Alajuela, el próximo domingo.

TAMBIÉN para el domingo se proyecta un baile de confianza en casa de la respetable matrona doña Carmen G. v. de Fernández. Que se diviertan.

CONATO DE INCENDIO.—En la casa de la señora Josefa Ramos K., lo hubo antier como á las 11 a. m. Esto obedece á la travesura de algunos niños que poco antes jugaban con fuego. Dichosamente, dado á la actividad de los dueños de casa y algunos vecinos, el fuego concuyó sin ocasionar daños.

MENORES DE EAD.—En unas piezas que habitan mujeres de la vida alegre y que están situadas setenta y cinco varas al Sur de La Merced, permanecen muchos menores de edad. Ponemos de acuerdo á la autoridad para que tome cartas en el asunto.

ALHARACA.—Grande fué la que formaron en el Mercado, un policial y una señora que vende comida; parece que el primero le debe una cuenta. Y al cobrársela, el policía se negó á pagarla.

PLÁCEMES.—Los vecinos de Chicle Perro están de plácemes con la colocación de dos lámparas eléctricas en su barrio.

VELADA.—Mucha concurrencia hubo en la velada que se verificó en Alajuela. Nos alegramos.

SUPlico á las personas que hayan escrito proponiendo la agencia de este periódico, me contesten á la mayor brevedad posible.—*El Administrador*.

AL COMERCIO

Por escritura otorgada el día de hoy ante el Notario Lic. don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido una sociedad comercial colectiva, que girará en esta plaza con el nombre social de

Scaglietti y Sobrinos

Se dedicará á operaciones de comercio en general y será su especialidad el ramo de Sastrería

Los tres socios somos administradores con el uso de la firma social.
San José, 4 de Febrero de 1905.

Sante Scaglietti

Felisi Scaglietti

Mario Scaglietti

SASTRERIA ITALIANA DE SCAGLIETTI Y SOBRINOS

Acaba de recibir surtido inmenso de casimires. Especialidad en camisas, cerbatas, tirantes y toda clase de artículos para hombres. Vestidos para eclesiásticos bien hechos y baratos.

Han recibido 500 chalecos de fantasía, hechos á la medida de los clientes.

EL FAMOSO LIMPIADOR UNIVERSAL

Quita toda clase de manchas de pintura, aceite, ect., con sólo mojarlo y frotar la parte manchada.

Cervecería TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BIER

Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

ARTAVIA

EN SAN JOSE

Esto es el establecimiento que vende más barato y mejor calidad, pues la casa trae los materiales directamente y cuenta con los mejores operarios para satisfacer el gusto más delicado.

Zapatos Estilo Americano

Especialidad en calzado para niños.
Novedades americanas.
Se remite á todas partes del país

LIBRE DE GASTOS

para el comprador.

Avenida central,

Al lado de Laporte.

Doctor Julio Borbón O.

Médico Cirujano

Despacho contiguo al del señor Brunetti, cien varas al Sur del Palacio Episcopal.
Consulta: 8 á 10 y de 12 á 4:

Alvarado y Fernández

Tienda de Novedades

En la entrada del Mercado

Ha recibido un excelente surtido de encajes, hiladillas, pasamanerías, bordados, cintas, corsets, medias, cordones y un sin número de artículos para adorno de trajes de señora y todo lo concerniente al ramo.

Todas las mercaderías se importan directamente por la casa, por este motivo es la tienda que puede vender más barato y mejor calidad. Últimas novedades en artículos de fantasía. Esmero en el trato y baratura en las mercaderías.

REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente, desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del Bazar de San José, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, comedor, escritorio, etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos:

San José, 15 de Enero de 1905.

J. R. Mata

A LOS CONSTRUCTORES

DE CASAS

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejonas, tanto para la construcción de casas como para afilar herramientas.

Recibe órdenes en los establecimientos de don Emilio Mena, esquina noreste del Mercado, y en el de don Guillermo Pradilla, esquina sureste ó sea detrás del Palacio Episcopal.

San José, 11 de febrero de 1905.

Fortunato Muñoz

LINEA DE VAPORES

Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Los vapores de esta muy conocida línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón, son los siguientes:

Siberia, Alleghani,

Sarnia, Altai

y zarpan de Limón cada lunes. Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta valederos por un año. Los vapores Siberia, Sarnia y Altai tocan en Kingston á su regreso. Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito, en su oficina frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demora un empleado de la Agencia encontrará en la estación del Ferrocarril á los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. Keith,—Representante.

San José, 1 de Enero de 1905.

RICARDO KRIEBEL

—Dentista alemán—

DESPACHO: Frente á la casa

de don Federico Tinoco.

Jabonería

de F. GARRÓN

La única jabonería en Costa Rica que está totalmente montada á vapor. Los productos que se emplean son todos de lo mejor que se conocen, y sus jabones los más puros. Es en la única parte donde se encuentran los afamados JABONES PERFUMADOS de Windsor y Erasmic.

No pidan más que jabón de F. Garrón

De venta en todas partes

y en la misma jabonería

Puerto Arturo no se rinde

Nueva tienda de calzado de Roberto Sánchez, contigua á "La Ciudad de Londres" y sucursal en el centro del Mercado.

Este establecimiento recientemente establecido cuenta con los mejores materiales que han llegado al país y con un buen personal de operarios, para satisfacer a los favorecedores.

Calzado moderno, clavado y cosido al gusto del cliente.

Se envía calzado á las demás partes de la República libre de porte. Se garantiza la buena duración de las obras.

Venta de materiales

Ismael Solís

Hace constar á sus favorecedores y al público en general, que se ha establecido nuevamente en el centro del Mercado, con una surtida y bien instalada quesonería y granería. Se compete en calidad baratura y aseo.

Esmerado trato y al detal ventas por mayor. Artículos de consumo diario.

¡Acudid y os convencereis de la veracidad de lo dicho.

Mauro R. Fernández

Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m.

En su oficina calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica.

SONDULIN

El betún del Porvenir, negro y amarillo, (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquellos: 1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse muy poca cantidad para que deje el cuero brillante. 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustre de charol.

El SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces, está el calzado reluciente.

El SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD, E. U.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, PAGES & CAÑAS.

La Candeal

Bajos de Cuesta de Moras

Esta nueva y acreditada panadería, situada en la Cuesta de Moras, frente á la tintorería de Carlos Peralta h., es la que emplea las mejores harinas para la fabricación del pan y por consiguiente la más conveniente para los favorecedores y el público en general. Equidad, baratura, aseo y excelente trato.

Jardinería El Porvenir

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías.

Es la más adecuada por la baratura, la diversidad de flores y el gusto exquisito que tiene su propietario.

Además, se le reconocerá el valor del pasaje en tranvía al que llegue á la jardinería en busca de algún trabajo que paso de 2 colonas

Quinto Braguireli

San José 16 de enero de 1905.

¡A La Moda!

En este acreditado taller de zapatería LA MODA, de Santiago Sabatino, al lado del Parque de Morazán, hay calzado de todos estilos, para señoras, caballeros y niños; se garantiza que los materiales que se emplean son de primera clase.

CUENTA CON LOS MEJORES OPERARIOS

Esmero y prontitud

A QUIEN INTERESE

Hago saber que en mi potrero ha aparecido una vaca sarda, despuntada, con un cuerno agujereado, y el hierro es una M G entrelazadas.

Quien se considere con derecho á ella preséntese á recogerla; advirtiéndole que tiene que pagar los gastos de potrero y de este aviso.

Miguel González

Guadalupe, 16 de febrero de 1905.

La Manchuria

Pulpería, vinatería, taquilla y artículos de primera necesidad, situada en el Paso de la Vaca, de Abundio S. García, donde hay un gran surtido de arroz, cacao, jabón, candelas, maíz, almidón, azúcar, café y un sin número de artículos que vende á precios de incendio.

Una visita para convencerse.

Fábrica de café molido

La bien conocida Fábrica de Tostar Café, que era antes de Arturo Ulloa, se ha trasladado contiguo á la Botica Universal ó sea 25 varas al Norte del Mercado. Este establecimiento ofrece café molido de primera á 25 céntimos libra y de segunda á 20 céntimos; garantizando la buena clase de café que se emplea; también se muele y tuesta café á un colón la arroba, quedando á gusto del favorecedor. Ya lo saben las familias que pueden mandar á los sirvientes al mismo tiempo que al Mercado.

¡No más callos!

El competente profesor en el oficio de zapatería don Ernesto Bertolini, está dispuesto á combatir á sus colegas y al efecto les ha declarado la guerra ofreciendo calzado de última invención y estilo, á precios sin competencia para señoras, señoritas, caballeros y niños en toda clase de pieles adecuados al caso.

Su centro de operaciones lo ha fijado frente á la caballería del Gobierno.

¡Con que ya lo saben!

Asalto á la Artillería

Los compradores al detal, así como los bohemios acostumbrados á las buenas bebidas alcohólicas, están constantemente asaltando el establecimiento llamado LA ARTILLERIA de los Hermanos Torres. ¿Las razones? Que allí se expende toda clase de artículos de primera necesidad á precios sin competencia, así como la renombrada copa de "Calderón" nombre con el que fué bautizado un sabroso trago que el nucleo de periodistas y tipógrafos toman con frecuencia y agrado.

Imprenta, Encuadernación y Fotografiado de Avelino Alsina